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! ! ! !日前，上海现实题材文学创
作研讨会在上海作协举行，评论
家、作家们齐聚一堂，共同研讨上
海作家近日推出的四部现实题材
作品：孙颙的《飘渺的峰》、叶辛的
《问世间情》、程小莹的《女红》以
及薛舒的《远去的人》。
这四位作家中，有成名已久

的名作家，也有 !"后的女作家，
写作经历和风格各不相同，但他
们的新作都有一个共同特点：现
实题材。孙颙的长篇小说《飘渺
的峰》围绕着漂泊海外多年的主
人公成方的回国，展开了一段现
实与历史交织的故事。叶辛的
《问世间情》讲述了外来务工人
员索远与“临时妻子”麻丽以及
原配妻子但平平之间的故事，聚
焦了长期离家在外的打工族群
的“临时夫妻”问题，以及由此产
生的家庭、伦理、社会方面的矛
盾与冲突。程小莹的《女红》以杨
树浦一家纺织厂工人的生活为
线索，今昔对比。而薛舒的《远去
的人》则是一部非虚构题材的作
品，父亲患了阿尔茨海默病，两
年时间，他把陪伴他四十多年的
妻子、一双儿女渐渐遗忘殆尽，
最后，他不再记得自己是谁，死
神的召唤隐约可见……这是薛
舒试图袒露内心的诚实记录。
上海作协党组书记汪澜说，

现实创作无疑是我们创作当中
十分重要的题材，现实题材也最
能体现作家的责任担当。但现实
题材的写作难度很大，因为距离
太近，现实社会变化太快，如何
去把握？上海在现实题材的书写

方面有非常悠久深厚的传统在，
但有全国影响的作品还不是很
多，当今年集中出现了几部现实
题材的作品，感觉到有点小小的
惊喜。评论家陈福民也表示，他
非常惊叹于上海作家对于现实
的敏感和负责，“这种敏感和负
责是体现在这几部书里面的，上
海作家有特别强烈的时代感。”
评论家谢有顺说，过去总觉

得现实靠得太近，很难把握，容
易陷入到细节的陷阱里去，“由
于过度滥用了虚构的权力，我觉
得当代作家在记录、交待和书写
和我们当下生活有关的生活方
面还是有欠缺的。”他说，对于今
天社会主要的真实或许有的普
通民众都洞若观火，而作家却往
往回避，绕着走。这是一个问题，
对现实没有承担精神，不敢面对
真实自我，“所以我对那些能够
面对当下的作家是很钦佩的。”

这几部作品不仅是现实题
材，而且都是城市题材，评论家
闫晶明指出，结合作品，结合地
域的创作，从文学的角度来看，
这是非常有意义的。中国文学
“五四”以来的传统，农村题材是
最主流的创作趋势，都市题材的
创作从经验的积累上来说相对
少一点。从这点来说，都市题材
机会面很大，可能性也很多。“特
别是在今天这样一个高速现代
化的背景之下，都市人生活的各
个层面都值得我们去认真地熟
悉，我们作家肯定能很好地完成
这个任务。”

本报记者 夏琦

时隔电影三十年
谈到即将开播的电视剧《红高粱》，不得

不提及张艺谋导演的电影版《红高粱》，这部
小说改编成电影，得到了国内外一致赞誉，除
了柏林金熊奖，还获得了国内的金鸡奖、百花
奖，也改变了从主创到演员的生活。而今距离
电影《红高粱》已时隔 #"年，甚至《红高粱》的
电视剧版权曾被莫言先生的好友买去，但 $%

年都没有投拍，“朋友觉得张艺谋在前，《红高
粱》这个电视剧不能草率地开拍，但没想到这
次山东卫视在这么短的时间内从剧本创作到
把电视剧拍出来，几乎完成了一个不可能完
成的任务。”莫言告诉记者，他早早地看过剧
本梗概，便对电视剧特别期待，这次看过片花
更是动了感情流了眼泪，“我很想完整地看看
周迅怎么演绎九儿这个人物，也想看朱亚文
等这批年轻演员怎么创造跟他们时代相距遥
远的历史。”

小说写在本子上
“当时恰好是 $&'(年抗日战争胜利 )%

周年，部队也召集了会议，希望大家能够写一
些跟抗日有关的小说、电影。尽管没参加过抗
日战争，但看到过很多跟抗日战争有关的电
影、书籍。我觉得能试一下。”聊起小说创作的

过程，莫言说《红高粱》最早是用一个很小的
本子、报务员训练用的纸本子撰写初稿的，纸
的质量很差。谈到撰写这部小说的短板和缺
陷，莫言表示：“没有现场的体验感，当然这个
可以通过想象来弥补，但是我想假如我是亲
历者，我写出来的《红高粱》可能更加有意思，
艺术上会更加完美。”不过莫言也说，这个短
板在某种意义上又转化成一种强项，“我在别
的地方弥补这个短板，譬如对高粱这种植物
拟人化的描写，以及在那个时代里面反叛的
男女青年们的爱情生活的描写。这使小说跟
过去的我们见的比较多的战争小说、抗日小
说很不一样。”

称比以前接地气
莫言坦言从目前来看，“红高粱”仍是他

作品里影响最大的，“因为前面有一部电影，
有张艺谋的《红高粱》在前面开路。最早被翻
译出去的也是这部小说，最早引起了国外汉
学家注意的、国内读者注意的也是这部，后来
其它作品也跟上去了。”不可避免地聊到诺贝
尔文学奖和得奖之后生活的变化，莫言笑着
说自己的确比以前接地气了，“劳动人民、人
民群众永远是艺术创作的第一主角。作为一
个作家来讲，我更愿意选择到农村、车间里去
跟劳动者打成一片。”本报记者 孙佳音
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体现作家责任担当
上海作协研讨现实题材文学作品
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